

# Plantation, récolte, transformation et vente. Evan et Edwin sont paysans-boulangers. Avec l'association Terre de liens, ils lancent une souscription pour acheter un terrain.

**E**van et Edwin Delasalle, deux frères âgés respectivement de 27 et 25 ans originaires de Thennes, dans la Somme, sont paysans boulangers. « C'est-à-dire que nous plantons, nous récoltons, nous transformons la matière première et nous vendons notre pain, tout cela au même endroit, directement à la ferme. » Cette idée, ils l'ont eu lorsque, au cours de leur formation agricole conventionnelle, ils se sont aperçus « que ce n'était pas pour nous ».

S'ils n'ont rien contre l'agriculture traditionnelle, eux ont envie d'innover. « Pendant deux ans, nous avons cherché des terres », explique Evan. Problème : n'étant pas issus d'une famille paysanne, ils n'ont pas de réseau. « La plupart des ventes ne sont même pas affichées publiquement, se désole Edwin. Des terres sont parties dans le village où nous avons grandi sans que nous en soyons informés. »

## Sur les terres de l'ancien centre de formation agricole

En 2010, ils rencontrent l'association Terre de liens Picardie, basée à Amiens. Adhérente à un mouvement national, elle travaille quotidiennement à permettre aux projets agricoles locaux de voir le jour. En favorisant, notamment, l'accès au foncier. « Les gens qui viennent nous voir ont souvent des projets agricoles », explique Alexandre Platerier, animateur régional de la structure. Quand nous avons appris que des terres étaient à vendre à Rouvroy,



Evan (second plan) et Edwin Delasalle, 27 et 25 ans, sont deux paysans-boulangers originaires de Thennes, dans la Somme.



Daniel Martel (premier plan) est président de Terre de lien. Alexandre Platerier est, lui, animateur régional pour l'association.

début 2012, nous avons pensé à eux. La taille convient parfaitement. »

Il s'agit de l'ancien centre formation agricole (CFPA), qui appartenait au Conseil général. « 220 ha étaient à vendre. Comme tant d'autres, les terres étaient promises à l'agrandissement de fermes déjà importantes, poursuit le responsable. Nous avons tout fait pour qu'au moins une partie aille à l'installation du projet des deux frères. »

La Société d'aménagement foncier et d'établissement rural (Safér) de Picardie, qui s'est portée acquéreur de l'ensemble, a ainsi attribué 17 ha de terres, un corps de ferme et une habitation au projet des

**« Vous êtes des mangeurs, faites pousser une ferme en lien direct avec ce que vous consommez »**

Daniel Martel, Terre de liens

deux frères. Ces derniers s'y installeront dès le 15 février, pour commencer les premiers travaux. « Jus- qu'à ce que nous puissions l'acheter, ils seront locataires, avec un contrat de trois ans, explique Alexandre Platerier. C'est le Conseil régional, avec qui nous avons un partenariat, qui supporte la charge financière. »

Pour Daniel Martel, président de Terre de liens Picardie, ce partenariat montre que « des collaborations peuvent fonctionner pour laisser une chance à des porteurs de projets ». Sans compter que selon lui, c'est une aubaine pour le territoire, « un dynamisme supplémentaire ».

Toujours est-il qu'il leur faudra un jour acheter le terrain. Daniel Martel estime à 350 000 € la somme nécessaire. Terre de liens a, pour ce faire, une méthode particulière. « Nous possédons une structure, la Foncière, qui nous permet de recevoir des dons, détaille-t-il. Nous avons déjà mené deux projets de la sorte en Picardie. À chaque fois, nous avons

réussi à réunir 100 000 € en quelques mois. »

## Achetez une ou plusieurs parts à 102 €

Le principe est simple : tout un chacun peut acheter une ou plusieurs parts à 102 €. « L'ensemble fera le capital qui permettra d'acheter les terres. » Excepté une légère réduction fiscale, les souscripteurs ne gagneront pas d'argent. « Ce n'est pas un placement, c'est de l'épargne solidaire. À travers ce projet, on dit aux gens : "Vous êtes des mangeurs, faites pousser une ferme en lien direct avec ce que vous consommez". Recréez un lien, aujourd'hui disparu, entre les habitants et les agriculteurs. »

La souscription devrait débuter fin avril. Combien de temps pour réunir les fonds ? « Difficile à dire », pour Alexandre Platerier. « Nous commencerons par une communication locale, puis nationale. » D'ici là, Evan et Edwin vont commencer à s'installer. « Il faut monter le four à pain, le fournil, etc. », précise Edwin. Tout deux ont déjà investi dans du matériel, des outils pour travailler la terre, notamment. Ils ont confiance en leur projet. « Aujourd'hui, vous pouvez traverser la France en ne mangeant que du pain acheté à la ferme. Cela marche bien. »

JULIEN BARBARÉ

► Terre de liens Picardie :  
tél. 03 22 41 56 62, site Internet :  
www.terredeliens.org  
e-mail : a.platerier@terredeliens.org.

## VENDEUIL-CAPLY

# La tête dans les étoiles

Aujourd'hui

## RENDEZ-VOUS

► Soirée aqua speed dating organisée par le centre aquatique de 20 heures

► Concours amical de belote organisé par le comité A...-ES.